

Abril-Mayo 2017 | Año 2 | Número 08

“[...] Para que México cumpla con cabalidad en los retos que el mundo complejo hoy nos presenta, lo más importante es tener la capacidad humana para hacerlo, y esa capacidad México la tiene de sobra, México la tiene con creces, gracias a mujeres y hombres patriotas, apasionados con su país, que han decidido entregar su vida a la diplomacia mexicana.”

Dr. Luis Videgaray Caso
Secretario de Relaciones



En este número

- Eventos especiales
- Actividad internacional de los Estados

La Dirección General de Coordinación Política se complace en presentar la octava edición del boletín electrónico de la acción internacional de los gobiernos locales.

En esta edición compartimos los pormenores de la 1ª Reunión del Foro de los Países de América Latina sobre Desarrollo Sostenible, en el marco de la cual se reafirmó el compromiso y liderazgo de nuestro país con el combate al cambio climático. Igualmente integramos las visitas de Estado a México de mandatarios de Europa (Polonia y Dinamarca) como parte de la estrategia de diversificación de nuestras relaciones internacionales.

Asimismo, destacamos las visitas, ferias y exposiciones de gobiernos locales en ciudades del mundo, con énfasis en Estados Unidos, dado el profundo interés de vinculación y apoyo a nuestra diáspora en ese país.

Como en anteriores ediciones, incluimos una sección de mejores prácticas de acción internacional desde la perspectiva municipal, además de una reflexión de la Ciudad de México respecto a si las relaciones internacionales de los gobiernos locales deben ser, o no una política pública.

Esperamos que el contenido de la octava edición del boletín de acción internacional de los gobiernos locales sea de interés y utilidad para continuar con los esfuerzos de impulsar estrategias de internacional local que beneficien el desarrollo local y el bienestar de los ciudadanos.

Lic. Rodrigo Reina Liceaga
Dirección General de Coordinación Política

Acción Internacional del Presidente de la República



Inaugura el presidente Peña Nieto la 1ª Reunión del Foro de los Países de América Latina sobre Desarrollo Sostenible.

El pasado 26 de abril, el presidente Enrique Peña Nieto presidió el evento de inauguración de la 1ª Reunión del Foro de los Países de América Latina sobre Desarrollo Sostenible en Palacio Nacional en compañía del canciller Luis Videgaray y miembros del Gobierno Federal, funcionarios de la ONU, la CEPAL y delegaciones diplomáticas de otros países. El foro fue creado como un mecanismo regional para la implementación y seguimiento de la Agenda 2030.

El Presidente presentó el Foro como “un espacio privilegiado para intercambiar experiencias exitosas de política pública, y para fortalecer nuestros esquemas de cooperación”. Debemos hacerlo, porque no obstante los esfuerzos realizados, nuestra región continúa siendo la más desigual en el mundo. La pobreza, injusticia y discriminación todavía son realidades lacerantes en nuestras sociedades”, subrayó.

El presidente Peña Nieto refirió que este Foro “constituye una oportunidad para enriquecer la estrategia de cada nación para hacer realidad la Agenda 2030. Se prevé que antes de que concluya este año, al menos 14 países de la región, entre ellos México, habremos presentado nuestras revisiones nacionales voluntarias ante el Foro Político de Alto Nivel de Naciones Unidas”. Sostuvo que “México coincide con el diagnóstico de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL): Atravesamos por un periodo de incertidumbre global y de cambios drásticos en los ámbitos económico, social y político, que amenazan el avance de nuestras naciones”. “No sólo existe el riesgo de incumplir con los objetivos que nos hemos trazado, sino del abandono de algunos de los compromisos más importantes que como comunidad internacional nos hemos fijado”, añadió.

El Presidente de México hizo un respetuoso llamado a los países representados en este Foro “para que prevalezcan la unidad, la cooperación y la integración como ejes del desarrollo regional; para privilegiar la concertación multilateral como signo de nuestra responsabilidad global”. “Los cambios positivos y duraderos que necesita América Latina y el Caribe sólo se pueden lograr con responsabilidad, perseverancia y trabajo conjunto”, destacó.

"Los cambios positivos y duraderos que necesita América Latina y el Caribe sólo se pueden lograr con responsabilidad, perseverancia y trabajo conjunto"

Presidente de México, Lic. Enrique Peña Nieto



Visita de Estado del Presidente de la República de Polonia, Andrzej Duda, a México.

Siguiendo el compromiso de diversificación de la política exterior mexicana y en el marco de la renegociación del Acuerdo Global entre México y la Unión Europea, el 24 de abril el presidente Enrique Peña Nieto recibió en Palacio Nacional al presidente Andrzej Duda. Ésta es la primera Visita de Estado de un Presidente de Polonia a México y la primera del presidente Duda a un país de América Latina. El Mandatario mexicano resaltó que con esta visita, México y Polonia “reafirmamos la voluntad de fortalecer el diálogo político, impulsar mayores intercambios económicos e intensificar la cooperación bilateral”.

El presidente Peña Nieto destacó que para Polonia, “México puede ser un socio fundamental, al ser puerta de entrada hacia los mercados de América del Norte y América Latina”. México fue seleccionado por el Gobierno de Polonia como uno de sus cinco mercados prioritarios fuera de Europa; por el tamaño de su población y la importancia de su economía, para México, Polonia puede ser un socio prioritario hacia el futuro.

El presidente Duda reiteró la intención de Polonia de profundizar en las relaciones bilaterales económicas con nuestro país y aseguró que Polonia apoya a México en la renovación de su convenio de libre comercio con la Unión Europea. Señaló que el próximo año se cumplirán 90 años del establecimiento de relaciones diplomáticas entre México y Polonia, por lo que invitó a su homólogo mexicano a realizar una Visita de Estado a Polonia para celebrar, además, los 100 años de la recuperación de la independencia de esta nación europea.

Respecto al aspecto comercial y económico relación bilateral, el presidente Peña Nieto resaltó que entre 1999 y 2016, el comercio bilateral creció en 20 veces, al pasar de apenas 50 millones de dólares a más de mil millones de dólares. Las recientes inversiones de empresas polacas en México y de compañías mexicanas en Polonia reflejan el gran interés de los sectores productivos para aprovechar las oportunidades de negocio en ambos países. El turismo entre ambas naciones también se está incrementando; hacia finales de este año se estará abriendo un nuevo vuelo comercial entre Varsovia y México.



Los mandatarios de Polonia y México durante la visita de estado

Visita Oficial del Primer Ministro del Reino de Dinamarca, Lars Lokke Rasmussen, a México.



Los mandatarios durante los actos protocolarios, en el marco de la visita de Estado

En el marco del propósito del Gobierno de la República de intensificar la presencia mexicana en Europa, el presidente Enrique Peña Nieto recibió el pasado 03 de abril en Palacio Nacional al Primer Ministro danés, Lars Lokke Rasmussen. La visita del Primer Ministro coincide con el año de aniversario por los 190 años de relaciones diplomáticas entre México y el Reino de Dinamarca.

El presidente Peña Nieto y el Primer Ministro Lokke firmaron una Declaración Conjunta para profundizar la relación de ambas naciones respecto al diálogo político; el comercio sin barreras y la inversión; y la cooperación bilateral. El presidente Peña Nieto hizo una Visita de Estado a Dinamarca el año pasado donde firmó acuerdos en materia de salud, energía y medio ambiente, que se han fortalecido exitosamente, por lo que también asistieron a la firma de un Memorándum de Entendimiento para la Cooperación en materias de Agricultura, y Alimentación, entre la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación de México y el Ministerio de Medio Ambiente y Alimentación del Reino de Dinamarca.

El intercambio comercial entre ambas naciones ha aumentado significativamente, señaló el Presidente mexicano: “El comercio entre ambos países se ha acelerado y ha crecido en más de cinco veces. Solamente entre 2015 y 2016, el comercio bilateral creció 29 por ciento”. Resaltó asimismo que el 04 de abril, junto con el Primer Ministro de Dinamarca, inauguraría en el puerto de Lázaro Cárdenas “una importante inversión realizada por una empresa danesa, que es la Terminal de Contenedores de Maersk, de más de 7 mil 300 millones de pesos”. Actualmente existen 230 empresas de origen danés establecidas en nuestro país.

“[...]México es un destino confiable; México despierta el interés de otras naciones por establecerse aquí, por expandir sus negocios en nuestro país”

Acción Internacional del Canciller



Reunión del canciller Videgaray con Cecilia Malmström, Comisaria de Comercio de la Comisión Europea.



El Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, se reunió el pasado 08 de mayo con la Comisaria de Comercio de la Comisión Europea, Cecilia Malmström, para tratar diversos temas relacionados a la actualización del Acuerdo Global entre México y la Unión Europea, acuerdo firmado en 1997 y que sentó las bases para el establecimiento del Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión Europea, firmado en el 2000.



El canciller y la comisaria Malmström refrendaron su propósito de concluir a lo largo de este año las negociaciones para la actualización de dicho Acuerdo con el fin de expresar el compromiso de México y de las naciones que comprenden la Unión Europea con la promoción del libre comercio como medio para alcanzar el desarrollo. La Unión Europea se ha vuelto el tercer socio comercial de México a nivel mundial, representando el 8% del comercio internacional de nuestro país durante el 2016 y siendo el segundo mayor mercado de exportación de México después de Estados Unidos.

La actualización del Acuerdo permitirá a México y a la Unión Europea contar con un instrumento moderno, capacitado para hacer frente a los desafíos del escenario internacional actual y que permitirá el surgimiento de nuevas oportunidades en la relación entre ambos socios.

Acciones desde la Cancillería para diversificar las Relaciones Exteriores de nuestro país

Recibimiento del Gobernador de Virginia, Terence McAuliffe.

El Canciller Luis Videgaray recibió el pasado 02 de mayo al gobernador McAuliffe de Virginia, Estados Unidos, en el marco de una visita de varios funcionarios estadounidenses de dicho estado a México, con el objetivo de fortalecer los lazos de nuestro país con Virginia.

El Canciller expresó al gobernador McAuliffe que, para el Gobierno de la República, es prioridad el mantenimiento de un diálogo constante y abierto con todos los niveles de gobierno de Estados Unidos, para así avanzar en una agenda conjunta que incremente la competitividad, la inversión, el comercio y la integración regional. Asimismo, remarcó la importancia del intercambio comercial entre México y Virginia, señalando que:

- 2 mil millones de dólares se mueven entre México y Virginia.
- México es el tercer destino para las exportaciones de Virginia y es su cuarto socio comercial.
- 130 mil empleos en Virginia dependen del comercio con México.
- Desde la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio (TLCAN), las exportaciones de Virginia a México crecieron más de 405%.

El Canciller Videgaray destacó los esfuerzos que lleva a cabo nuestro país para salvaguardar los derechos y la dignidad de los mexicanos en Estados Unidos independientemente de su estatus migratorio. Agradeció al gobernador McAuliffe su reconocimiento a las contribuciones de los migrantes y las políticas que contribuyen a su integración a las comunidades en las que residen, ya que en el estado de Virginia habitan 171, 730 personas de origen mexicano, representando el 2% de la población de dicho estado.



Desde lo local, se fortalecen las relaciones bilaterales con Estados Unidos.

La visita del gobernador McAuliffe se llevó a cabo en el marco de su liderazgo al frente de la *National Governors Association*, organización estadounidense que reúne a los gobernadores de los estados, territorios y estados libres asociados (*Commonwealth*) para tratar asuntos de política nacional, así como compartir y coordinar iniciativas interestatales. El gobernador McAuliffe participó en la reunión plenaria de la CONAGO, siendo la primera vez que un Presidente de dicha Asociación asiste a una reunión de este tipo.

Reunión del canciller Luis Videgaray con Thomas Donohue, Presidente de la Cámara de Comercio de los Estados Unidos.



El Comercio constituye uno de los principales motores de la relación bilateral con Estados Unidos.

En 2016, el comercio entre los miembros del TLCAN ascendió a **1,047 millones de dólares**.

Esto implica que **el comercio** interregional **augmentó 246% desde la firma del Tratado**. De la misma forma, el TLCAN ha generado una integración profunda de los tres países en diversas industrias, por lo que las cadenas productivas se consolidan como apoyo a las empresas y los empleos de los tres países. Una muestra de ello es que cinco millones de empleos en Estados Unidos dependen del comercio con México.

El Secretario de Relaciones Exteriores se reunió el 28 de abril pasado con Thomas Donohue, Presidente de la Cámara de Comercio de Estados Unidos de América, para intercambiar puntos de vista acerca de la relación entre México y dicha nación, ahondando en específico en formas para fortalecer el comercio bilateral y la agenda de competitividad de América del Norte.

El Canciller y el señor Donohue coincidieron en que el Tratado de Libre Comercio para América del Norte (TLCAN) ha tenido un efecto positivo en las economías de México, Estados Unidos y Canadá. Asimismo, consideraron que cualquier barrera arancelaria afectaría profundamente a los trabajadores, productores y exportadores de los tres países, por lo que se comprometieron a trabajar de manera conjunta para seguir avanzando en el proceso de integración económica de la región.

El señor Donohue posee un importante liderazgo en el *US-Mexico Leadership Initiative CEO Dialogue*, un foro bilateral del sector privado que busca participar en asuntos de gran relevancia en materia de economía y comercio que impactan en la relación entre México y Estados Unidos; creado en el 2013, reúne a la Cámara de Comercio estadounidense y al Consejo Coordinador Empresarial mexicano para proponer políticas y programas que apuntalen la competitividad regional. El señor Donohue aseguró que seguirá colaborando en este foro, así como con los trabajos del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) para ampliar la relación económica entre México y Estados Unidos y, así, contribuir a la prosperidad de América del Norte.

Finalmente, el Canciller y el señor Donohue estuvieron de acuerdo en que, para fortalecer la competitividad de América del Norte, es necesario que México, Estados Unidos y Canadá continúen trabajando trilateralmente, propicien fronteras más eficientes y consoliden las cadenas productivas.

Recibe Secretario Luis Videgaray al Ministro-Presidente del estado federado de Hesse, Alemania, Volker Bouffier

El Secretario de Relaciones Exteriores, Dr. Luis Videgaray, recibió al Ministro-Presidente del estado federado de Hesse, Alemania, Sr. Volker Bouffier, el pasado 22 de mayo, con quien conversó sobre las oportunidades para incrementar los vínculos de comercio e inversión y potenciar la cooperación.

El Secretario Videgaray destacó que en los últimos años, el nivel del diálogo político, así como las relaciones económicas entre México y Alemania se han intensificado de forma considerable, y se refirió a la reciente celebración de la II reunión de la Comisión Binacional México-Alemania “Alianza para el Futuro”, la cual tuvo lugar los pasados 18 y 19 de mayo en la Ciudad de México con presencia del Ministro Federal de Relaciones Exteriores de Alemania, Sigmar Gabriel.

La visita a México del Ministro-Presidente del estado de Hesse se enmarca en la celebración del Año Dual México-Alemania 2016-2017, conmemoración que ha permitido impulsar la profundización de las relaciones bilaterales e identificar nuevas áreas de cooperación.

El Sr. Bouffier viajó acompañado de una delegación conformada por representantes de los sectores económico, científico-académico y parlamentarios del congreso estatal. El objetivo de este viaje es ampliar los intercambios con actores políticos y económicos de nuestro país, a fin de incrementar los vínculos de comercio e inversión, y explorar oportunidades de cooperación educativa.



Visita del Ministro Federal de Relaciones Exteriores hace patente el compromiso de México por Diversificar sus Relaciones Exteriores

Más de 40 empresas con sede en Hesse tienen actividades en México en sectores tales como el eléctrico, de construcción, automotriz y farmacéutico. Asimismo, hay más de 20 proyectos de cooperación científica académica entre diferentes universidades mexicanos y el estado de Hesse. El comercio entre México y Hesse es de 1,256 millones de dólares. Más de 40 empresas cuya sede se ubica en ese estado tienen presencia en nuestro país.

Visita de trabajo del Canciller Luis Videgaray por España.

El Secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, realizó una visita de trabajo al Reino de España del 18 al 20 de abril en el marco del 40 Aniversario de las Relaciones Diplomáticas entre México y España. Las relaciones hispano-mexicanas fueron reestablecidas el 28 de marzo de 1977 en pleno proceso de la Transición Española. Desde entonces, éstas han crecido en intensidad en ámbitos tanto culturales como comerciales e institucionales.

El Canciller asistió a presidir junto con Alfonso Dastis Quecedo, Ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación español, los trabajos de la XII edición de la Comisión Binacional España-México, principal mecanismo institucional para dar seguimiento a la relación bilateral, en el que se firmaron convenios y acuerdos de cooperación en distintos sectores, estrechando las relaciones bilaterales. De igual forma, el canciller Videgaray se presentó como orador en el Foro América, evento organizado por European Press, donde expresó la importancia de la relación entre ambas naciones y las directrices de la política exterior mexicana, incluyendo la renegociación del Acuerdo Global entre México y la Unión Europea, en cuyo proceso es vital el apoyo español.

Asimismo, el Canciller fue recibido por el presidente Mariano Rajoy en una reunión donde celebraron el constante diálogo político, el dinamismo de los intercambios económicos y la cooperación entre ambos países, que dan sustancia a la Asociación Estratégica México-España. De igual manera, sostuvo una reunión en el Palacio de la Zarzuela con S.M. el Rey Felipe VI, en la que recordaron los históricos lazos fraternos que caracterizan a la relación bilateral, y destacaron el excelente momento por el que atraviesan el diálogo político, los intercambios económicos y la cooperación en ámbitos que benefician a las sociedades de ambos países.

España es el segundo inversionista en México y el primero entre los miembros de la Unión Europea. Entre 1999 y 2016, la inversión acumulada de España en México fue superior a 57 mil millones de dólares, realizada por más de 5 mil empresas en los sectores financiero, de información y medios de comunicación e industria manufacturera. En 2016, España fue el noveno socio comercial de México en el mundo y el segundo entre los países de la UE, con un intercambio de 7,736 millones de dólares.



España es el segundo inversionista en México y el primero entre los miembros de la Unión Europea.

Eventos Especiales



XII Asamblea General de la Asociación Mexicana de Oficinas de Asuntos Internacionales de los Estados

El pasado viernes 21 de abril, se llevó a cabo la XII Asamblea General de la AMAIE en la Sala José Gorostiza de la Cancillería. Durante la Asamblea, se le dio la bienvenida como miembro al Estado de Campeche y asumió la Coordinación Ejecutiva el Estado de Yucatán. Se contó con una nutrida participación de 25 entidades.

Los asistentes coincidieron en que el panorama actual y dentro del complejo entorno global de nuestros días, este año es crucial para impulsar la acción internacional desde lo local. Por lo que reafirmaron su compromiso para respaldar a la AMAIE como un espacio de trabajo técnico que se complementará con la labor política que se realiza desde la Comisión de Asuntos Internacionales de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO).

Durante su mensaje, el Director General de Coordinación Política de la Cancillería, Lic. Rodrigo Reina Liceaga, comentó que debido al panorama mundial actual las prioridades en cuanto a política exterior de nuestro país son: la diversificación de las relaciones exteriores y un replanteamiento de los objetivos con la relación bilateral con Estados Unidos. Enfatizó las prioridades en cada una de las regiones: En América Latina, señaló que se buscará impulsar un diálogo constructivo y franco en los 32 países de la región; En materia de cooperación mantendremos el énfasis en el impulso al desarrollo de Centroamérica y El Caribe; En materia económica para aprovechar el potencial de comercio e inversión para promover y utilizar de mejor manera los 14 acuerdos comerciales con los que contamos en esta región.

Con Europa, mencionó que se han suscrito más de 200 instrumentos con países Europeos que nos ofrecen nuevas y mejores herramientas para favorecer los intercambios económicos y comerciales, en este contexto es una prioridad de la política exterior, concluir la negociación que actualiza el acuerdo global México-Unión Europea.

Recordó que Asia-Pacífico es la región más dinámica del mundo en términos comerciales, financieros y tecnológicos en ella se encuentran la segunda y tercera economías más grandes del mundo, China y Japón y es una región clave para la diversificación de los vínculos económicos y políticos de México en un momento en que la diversificación comercial toma una prioridad mayor que en el pasado, 5 de los 10 principales socios comerciales de nuestro país, están en la región.

Por último, propuso como eje de trabajo con la AMAIE en coordinación con la Secretaría de Relaciones Exteriores trabajar de manera conjunta en la creación y fortalecimiento de las oficinas de asuntos internacionales estatales.



Sesión de trabajo durante la XII Asamblea General de la AMAIE.



Por su parte, el Secretario Técnico de la CONAGO, Mtro. Rolando García durante su intervención realizó un recuento de los esfuerzos de la Conferencia para impulsar el tema internacional dentro de las agendas de los Gobernadores. Mencionó las recientes visitas que los gobernadores realizaron a China y a Los Angeles. Así como los esfuerzos para que la CONAGO tendiera puentes con asociaciones homólogas como la National Governors Association (NGA) -organismo que agrupa a los gobernadores en Estados Unidos- Que frente al panorama actual, ha servido como espacio de diálogo y de fortaleza para respaldar a la relación bilateral entre Estados Unidos y México a nivel local.

A nombre del Consejo Consultivo de la AMAIE, el Dr. Jorge Schiavon, manifestó que una buena acción internacional logra visibilizar una buena gestión a nivel nacional. Por lo que es necesario que las Oficinas de Asuntos Internacionales Locales no compitan con las Secretarías sino que actúen como un complemento de su labor. Que a su vez, funcione como un impulso a las acciones y gestiones que realicen en pos de cada uno de sus estados.

Por su parte, la representante de la Comisión Sonora-Arizona, comentó que la Gobernadora de Sonora Claudia Pavlovic en su calidad de coordinadora de la Comisión de Relaciones Exteriores, está en la mejor disposición de apoyar los esfuerzos conjuntos para la diversificación de las relaciones exteriores mexicanas a nivel local. Así como para trabajar en conjunto con la AMAIE como un espacio técnico y de colaboración para el fortalecimiento institucional de la acción internacional local.

Reunión de la Comisión de Asuntos Internacionales de la Conferencia Nacional de Gobernadores en la Cancillería

El pasado 26 de abril, se llevó a cabo una reunión de la Comisión de Asuntos Internacionales de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) que contó con la presencia de 17 enlaces de las Entidades Federativas así como del Subsecretario para América del Norte, Emb. Carlos Manuel Sada Solana y del Director General de Cooperación y Promoción Económica de la AMEXCID.

En su intervención inicial, Natalia Rivera Jefa de Oficina de la Gobernadora del Estado de Sonora y coordinadora de la Comisión de Asuntos Internacionales agradeció a la Cancillería el espacio brindado para la reunión y enfatizó la necesidad del fortalecimiento de la relación bilateral desde el nivel. Así mismo, comentó que la agenda de la comisión se ha vuelto más relevante debido al complejo escenario global actual. Por lo anterior, enlistó las tareas estratégicas que desde su perspectiva deben de ser prioritarias para la comisión que preside el Estado de Sonora: Mantener la reunión de gobernadores y premiers de América del Norte a llevarse en junio de este años; fortalecimiento de la relación con China; Seguimiento a los acuerdos logrados en la visita de los gobernadores a la ciudad de Los Ángeles; impulsar el acercamiento con los países de la Alianza para el Pacífico.

Por su parte, el Embajador Carlos Manuel Sada, realizó un balance de las acciones que desde la Cancillería se han impulsado en el tema de protección a los connacionales en Estados Unidos cuya situación migratoria es irregular. Destacando la labor del programa mexitel que ha recibido aproximadamente un millón doscientas mil llamadas a pocos meses de estar funcionando.

Así mismo, enfatizó el esfuerzo que se realiza por impulsar una política exterior de estado, misma que requiere acciones conjuntas. Afirmó, que en la histórica visita de una representación de Gobernadores a Los Ángeles, se acordó que las casas de los estados en la Unión Americana ahora serán parte de una red de Casas México, todo ello con el propósito de empoderar a la comunidad y genera espacios de diálogo, encuentro y fortaleza de la diáspora migrante en Estados Unidos.

Trabajos durante la reunión de la Comisión de Asuntos Internacionales de la CONAGO



El Director General de Coordinación Política, Lic. Rodrigo Reina Liceaga destacó la colaboración entre la Cancillería y la CONAGO cuyos resultados se han hecho patentes en la realización de los recientes viajes a China y a Los Ángeles. Propuso como temas de colaboración conjunta: La profesionalización de cuadros locales en temas internacionales, destacando que se está en el proceso de elaboración de un diplomado sobre estrategias de internacionalización local; la reactivación estratégica de acuerdos interinstitucionales de hermanamiento y cooperación específica, resaltó que la Secretaría tiene registrado 457 acuerdos vigentes que han firmado los gobiernos locales con sus pares en el extranjero. Propuso que de manera conjunta se realizara un ejercicio de valoración de los acuerdos para conocer cuáles pudiesen ser retomados.

En su intervención, el Director General de Cooperación y Promoción Económica de la AMEXCID. Señaló la necesidad de diversificar las relaciones para coordinar una política de Estado en materia de política Exterior. Recordó la labor para activar el comercio y la oferta de inversión con medio oriente, China y la Alianza para el Pacífico. Comentó que la región de África está abriendo grandes oportunidades en el marco de la agenda 2030. En el caso de Centroamérica, comentó que desde la Cancillería se está fomentando la relación con las pequeñas y medianas empresas (PYMES) a efectos de constituir redes de empresas principalmente con Guatemala y Honduras.

Así mismo, detalló que se han identificado cerca de 476 oportunidades de negocios y describió la nueva herramienta de Bancomex en la que se enlistan los proyectos de inversión principalmente de infraestructura y de inversión en México.



Asistentes a la Reunión de la Comisión de Asuntos Internacionales de la CONAGO

Actividad internacional de los Estados



Programa “Palomas Mensajeras”

PROGRAMA “PALOMAS MENSAJERAS”



El Programa “Palomas Mensajeras” acerca a adultos mayores con sus nietos que viven en Estados Unidos.

En coordinación con la Secretaría del Migrante del Gobierno del Estado de Michoacán, el día 17 de mayo en las instalaciones del Consulado de México en Atlanta, se llevó a cabo una reunión de bienvenida a las personas participantes en el programa Palomas Mensajeras.

Palomas Mensajeras tiene como objetivo: Acercar a los adultos mayores con sus hijos o nietos que tienen más de 10 años de no verse, así como fomentar la reintegración familiar y la identidad de los migrantes michoacanos. Este programa es un esfuerzo entre las autoridades mexicanas y estadounidenses que permiten que adultos mayores puedan beneficiarse de la entrega de visas para ingresar a Estados Unidos y reunirse con sus familiares.

En esta ocasión el grupo Palomas Mensajeras contó con la participación de 19 personas procedentes del municipio de Lagunillas, Michoacán. Al emotivo encuentro asistieron alrededor de 60 familiares que con mucha alegría y felicidad recibieron a sus seres queridos.

Logran arte y cultura desaparecer fronteras de Sonora y Arizona

Con un cálido y fraternal saludo en el que no importaron los barrotes de la valla que marca el límite territorial entre México y Estados Unidos, autoridades de Sonora y Arizona iniciaron el Cuarto Concierto Binacional, Sin Fronteras, que forma parte del fortalecimiento e impulso cultural de la Megarregión Sonora-Arizona.

Como es tradición, las ciudades de Agua Prieta y Douglas compartieron un escenario dividido por el muro fronterizo, pero unido por expresiones artísticas de pintores, músicos, danzantes y cantantes que deleitaron a cientos de personas de ambos lados del cerco, donde al menos una decena de ajedrecistas competían de un lado a otro ejecutando sus mejores estrategias para dominar a los reyes del tablero oponente.

En representación de la Gobernadora de Sonora Claudia Pavlovich Arellano y del Gobernador de Arizona, Doug Ducey, acudieron el Director del Instituto Sonorense de Cultura (ISC), Mario Welfo Álvarez Beltrán y el alcalde de Douglas, Arizona, Roberto Uribe, así como los presidentes municipales de Naco y Agua Prieta, José Lorenzo Villegas Vázquez y Héctor David Ruvalcaba Gastélum.

El Director del ISC pidió a los ciudadanos de las “fronteras hermanas” se solidaricen con el mensaje y labores de la Megarregión Sonora-Arizona para que los fierros y tubos que dividen física y geográficamente a las entidades se vuelvan invisibles y estrechemos lazos en base al diálogo, razonamiento y buenas intenciones de ambos pueblos.



Concierto Binacional, impulso cultural de la Mega Región Sonora-Arizona

Recibe el Gobernador Jaime Rodríguez al Vicepresidente de Honduras, Ricardo Antonio Álvarez Arias, en el Palacio de Gobierno.



La delegación hondureña y el Gobernador Rodríguez Calderón

El Gobernador, del Estado de Nuevo León Jaime Rodríguez Calderón, recibió el pasado 18 de mayo del presente al Vicepresidente de Honduras, Ricardo Antonio Álvarez Arias. Durante su reunión se acordó que fortalecerán la relación entre ambas entidades por medio de la suscripción de convenios de colaboración específica que se traduzcan en beneficios para los ciudadanos. Rodríguez Calderón, se comprometió a compartir con Honduras en una modalidad de intercambio de buenas prácticas, la iniciativa de la Universidad Ciudadana que se implementa en la entidad. Dicha institución, maneja un modelo de enseñanza virtual y las licenciaturas que ofrece son Administración de Empresas, Informática Administrativa, Mercadotecnia, Gestión Turística y Derecho.

La Universidad actualmente da atención a 6,955 estudiantes en forma gratuita, ya que el costo total de las matrículas es absorbida por el Gobierno del Estado, aunque existe una retribución que realizan los alumnos a través de un servicio comunitario, esto con el fin de inculcar en ellos el sentido de responsabilidad, erradicando así el asistencialismo e incrementando la participación social de los jóvenes impulsando su capacidad de convertirse en agentes de cambio.

En su intervención, El Gobernador destacó que: "Estamos haciendo una relación con el sur, construir el puente norte-sur, es una parte que nos hicimos el propósito de no solo estar viendo hacia Estados Unidos si no también estar viendo Honduras, El Salvador, Paraguay, Chile, donde los empresarios están muy interesados en invertir". La ganadería, el uso de las redes sociales para el combate a la inseguridad y el turismo fueron otros de los temas que se abordaron durante la reunión.

Por su parte, el Vicepresidente Álvarez Arias invitó a una delegación de Nuevo León junto con empresarios de la entidad para visitar Honduras en los próximos meses, además, destacó el trabajo que se ha realizado en el Estado aprovechando el uso de las redes sociales a favor de los ciudadanos.

Expo Yucatán Internacional Houston 2017

El jueves 26 de abril de 2017 comenzó una etapa muy relevante en la vida comercial de Yucatán, al realizarse en la ciudad de Houston, Texas, la primera edición de la Expo Yucatán Internacional, que ofreció una extensa variedad de productos en busca de nuevos mercados.

Dicho evento sirvió para promover los productos locales, se organizaron citas de negocios con distribuidores y miembros de cadenas americanas tales como El Ahorro Supermarket, la comercializadora de carnes Pancho's Meat Market, Walmart, H.E.B, La Michoacana Meat Market, Supermercados Teloloapan, Frutilandia Delicia Natural, Mi Tienda y Supermarket Fiesta. Así mismo, la expo impartió capacitaciones a los representantes de las compañías yucatecas sobre la forma de hacer negocios en los Estados Unidos.

El evento arrancó con la presencia del Gobernador Rolando Zapata Bello y se extendió hasta el viernes 28 de abril, en el edificio de la Cámara de Empresarios Latinos de Houston, donde se dio una muestra de las industrias locales, con productos como carne de cerdo, salsas, bebidas de henequén, coco, horchata, hamacas y miel de la región de Yucatán. Ante los asistentes, el gobernador Rolando Zapata Bello se comprometió a que Yucatán siga ofreciendo confianza para consolidar las exportaciones de productos locales a beneficio de los yucatecos, mexicanos y estadounidenses.

Luego de la inauguración de la Expo Internacional Yucatán 2017, se realizó un recorrido donde los invitados y el público conocieron productos yucatecos como miel, horchata, carne de cerdo y licor de henequén que ofrecieron las 33 empresas yucatecas participantes. Finalmente, en el marco de la Expo Yucatán Internacional, la Alcaldía de Houston proclamó que en abril de cada año se celebre la Semana de Yucatán en esta ciudad.

Feria de Yucatán en Houston, ejemplo de programa de promoción y atraktividad internacional



Recepción “Gran Expo de Empresarios Chihuahuenses”.

El pasado 20 y de abril en las instalaciones del Consulado General de México en Phoenix, se llevó a cabo una recepción para promover la próxima “Gran Expo de Empresarios Chihuahuenses”, que se realizó el Salón Tradiciones en la Ciudad de Phoenix.

El propósito de la “Gran Expo de Empresarios Chihuahuenses” fue promover los productos del estado de Chihuahua –Sotol, quesos, vino, carne seca y botas- en Arizona para abrir nuevos mercados, así como las oportunidades para hacer negocios en dicho estado.

Así mismo, se realizó una recepción en el Consulado misma que fue co-organizada por el Sr. Frank Martínez, Presidente del grupo empresarial y Club de Migrantes registrado en esta Representación “Arizona-Chihuahua” y su Director Ejecutivo Clemente Heredia, en colaboración con la oficina de ProMéxico Phoenix. Durante el evento se degustaron algunos de los productos chihuahuenses ya mencionados, y la suscrita habló sobre la riqueza cultural del estado de Chihuahua y sobre el potencial comercial que existe en Arizona para las empresas mexicanas.

Se contó con la participación de Alejandra Fimbres de Sotol Real Casa Grande, Saúl Canillo y Agustín Soto de Rancho Santa Rosa-Paquimé, Alberto Chavira y Leroy John Plett de Quesos Sierra Verde, Perla Robles de Bodegas Pinesque, y Laura Cázares de Botas Fa-ma.



Expo de productos chihuahuenses como forma de generación de atracción de inversión y fortalecimiento de la relación bilateral con Estados Unidos.

Visita autoridades del Estado de Morelos a Minneapolis.

El 27 de abril de 2017, 45 adultos mayores fueron recibidos en la Ciudad de Minneapolis como parte del Programa Corazón de Plata promovido por el Estado de Morelos, que tiene el propósito de reunir a padres de familia de migrantes morelenses radicados en esa ciudad. El traslado de los padres de familia morelenses estuvo coordinado y supervisado por funcionarios de la Secretaría estatal de Desarrollo Social (SEDESOC), encabezados por su titular, Lic. Blanca Estela Almazo Rogel, quienes acompañaron en el traslado Morelos-Minnesota.

En el marco de la agenda de trabajo, se celebró una reunión con el Cónsul Guerrero Gómez, en la cual, se detalló el catálogo de servicios que la SEDESOC ofrece a los migrantes morelenses, algunos de los cuales, se llevan a cabo en colaboración con la Delegación de la Secretaría de Relaciones Exteriores en Cuernavaca, mismos que están descritos con detalle en el sitio de la dependencia (<http://migrantes.morelos.gob.mx/>), entre los que se destacan los siguientes:

- Apoyo para gastos de transportación de connacionales deportados en la frontera. (Pago de boleto de autobús de línea Estrella Blanca al Estado de Morelos)
- Apoyo para traslado de restos.
- Apoyo para traslado de enfermos.
- Viáticos y pasaje de menores repatriados al Estado de Morelos.
- Viáticos para enfermos trasladados para hospitalización en el extranjero.
- Corrección y Apostilla de actas de nacimiento extranjeras.

Como resultado del encuentro, se acordó realizar la promoción correspondiente y compartir dichos programas entre los oriundos del Estado que se encuentren en procesos de deportación o repatriación, así como compartir entre la red consular en Estados Unidos.



Celebración de la XIX Semana Potosina en Illinois y visita del Gobernador de San Luis Potosí

Del 22 al 30 de abril se celebró la XIX Semana Potosina en Illinois, organizada por la Asociación de Clubes y Organizaciones Potosinas en Illinois (ACOPII), con la participación del Consulado General de México en Chicago, la cual inició con un seminario enfocado al conocimiento de sistemas de administración para organizaciones sin fines de lucro, que impartió el Director General de la Fundación Rino-Q para Niños Quemados, Gerardo García Lozano.

La Semana Potosina incluyó, además, actividades como conferencias, exhibición de rebozos tradicionales potosinos, presentación de un Ballet Folclórico, un torneo de Box, una reunión comunitaria con el Gobernador Juan Manuel Carreras López, así como una cena de gala.

La delegación Potosina, encabezada por el Dr. Juan Manuel Carreras, estuvo integrada por la Presidenta del DIF Estatal y esposa del gobernador Carreras, señora Lorena Valle Rodríguez; el Delegado Estatal de la SAGARPA, Gastón Santos Ward; Enrique Malacara Martínez, Director General del Instituto de Migración y Enlace Internacional; y Juan Bernardo Orozco Sánchez, funcionario de la Coordinación General de Asuntos Internacionales de la SAGARPA.

En la reunión comunitaria el gobernador dio a conocer a los líderes de la comunidad potosina los resultados de su administración, entre ellos que, por el ritmo de crecimiento económico, SLP ocupa el segundo lugar en la República Mexicana; destacó también la creación de empleos gracias a la inversión que hacen las empresas extranjeras que se asientan en el estado; asimismo, tuvo un diálogo directo con nuestros connacionales, con el propósito de escuchar sus necesidades prioritarias.



Actividades del Gobernador, Dr. Juan Manuel Carreras, durante la XIX Semana Potosina en Illinois

Diálogos con México Gobernador Graco Ramírez

El pasado 10 de abril se realizó la segunda edición de “**Diálogos con México**” organizado por el US-Mexico Network de la University of Southern California (USC) y el Consulado de México en Los Ángeles, en el marco del 2017 año de México en Los Ángeles.

El Gobernador del estado de Morelos, Graco Ramírez, sostuvo un diálogo con estudiantes de dicha universidad sobre la relación entre México y Estados Unidos. El Gobernador remarcó que ambos países deben trabajar en conjunto para impulsar su desarrollo económico. Asimismo, mencionó que algunos gobernadores estadounidenses han demostrado un gran interés en colaborar con nuestro país para la creación de acuerdos comerciales.

Al terminar el diálogo, se destinó el tiempo restante a una sesión de preguntas y respuestas las cuales tuvieron como enfoque principal el futuro de la relación económica entre México y Estados Unidos. El Gobernador se mostró optimista al respecto, y comentó que en un futuro podría existir una versión americana de la Unión Europea. Dicha unión sería un movimiento estratégico por parte de Canadá, Estados Unidos y México para poder crear un bloque comercial atractivo para la inversión internacional, y así poder competir con grandes potencias económicas emergentes.



El Gobernador de Morelos durante su participación en los diálogos con México

Visita del Jefe de Gobierno de la CDMX a Nueva York

El pasado 27 de abril el Dr. Miguel Mancera Espinosa, Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, tuvo una participación en el “Foro Permanente para las Cuestiones Indígenas” y posteriormente participó en una reunión con el New York Immigration Coalition (NYIC, por sus siglas en inglés) ambos eventos se llevaron a cabo en la Ciudad de Nueva York

Cabe destacar que en la reunión realizada por el NYIC, estuvieron presentes representantes de organizaciones sociales pro migrantes como Mixteca Organization; MASA; Academia de Servicios Públicos y Médicos de Brooklyn; Comité de Familias y Niñas hispanas de Nueva York; Coalición Mexicana; Biblioteca Pública de Nueva York; Centro de la Vida Familiar en Brooklyn; Dreamers de MIDA.

El Dr. Mancera presentó la nueva aplicación móvil llamada “CDMX contigo”, la cual ofrece diversos servicios en apoyo a los connacionales mexicanos que se encuentran en los Estados Unidos, tales como información sobre las medidas a tomar en caso de retorno a México, información sobre la certificación de estudios cursados en inglés, información sobre albergues disponibles en la Ciudad de México, datos sobre bolsa de trabajo y sus requisitos, así como ofrecer a los connacionales, en caso de una emergencia, la posibilidad de avisar a familiares y/o amigos registrados en la aplicación móvil y al sistema LOCATEL, para que a su vez haga contacto con el Consulado más cercano desde donde se haya lanzado la alerta (ya que dicha aplicación muestra la última ubicación del connacional en el caso de haber activado la función de emergencia). El número directo desde Estados Unidos a LOCATEL de la Ciudad de México es el: +1 (855)-452-3111, disponible las 24 hrs. del día, 7 días a la semana.

Finalmente, se mencionó que habría una feria de servicios de la CDMX en la Ciudad de Nueva York, en la que se ofrecerán diversos servicios como la expedición de actas de nacimiento.



Actividades del Jefe de Gobierno, Dr. Miguel Ángel Mancera durante su visita a Nueva York

Implementación de la acción internacional a nivel municipal: Cuautla, Morelos



El Municipio de **Cuatla, Morelos** **inició su proceso de internacionalización, con una propuesta al alcalde electo Ing. Raúl Tadeo Nava** para abrir una Oficina de Relaciones Internacionales en el Ayuntamiento de Cuatla.

En el marco del programa de Ciudades Hermanas **se organizó una visita del alcalde electo a la ciudad hermana de Riverside** con los protocolos requeridos, una agenda preparada e incluyente participación con nuestras contrapartes de Riverside dando como resultado inmediato la creación de un Club de Migrantes de Cuatla. Esto reforzó la voluntad e interés del alcalde de abrir una oficina de Relaciones Internacionales. Durante el periodo transición del nuevo alcalde y el inicio de la administración se contactaron a varias instituciones, organismos y programas internacionales con quien fuese posible colaborar. Al mismo tiempo **se contactó a la Dirección General de Coordinación Política**, quienes nos orientaron y nos proporcionaron material de consulta sobre las recomendaciones para la creación de una oficina de relaciones internacionales a nivel municipal.

El programa de acción internacional estuvo muy de la mano con la idea por parte del alcalde de complementar los trabajos y acciones a nivel local y nacional con un elemento internacional que pudiera enriquecer esas acciones. La visión fue darle a Cuatla una imagen internacional a largo plazo que se sume a las acciones previstas en varias áreas administrativas del gobierno municipal y de la sociedad civil, pero de una manera diferente y novedosa para el municipio; además de ser un municipio en Morelos con la capacidad de salir y poner a Cuatla en el mapa mundial.

Estados Unidos fue el principal socio en el proceso, debido al hermanamiento entre la ciudad de Riverside y Cuatla. Se llevó a cabo un intercambio bilateral de pinturas realizadas por estudiantes de escuelas de ambas ciudades; así como dos visitas a ese país antes del inicio de la administración en las cuales se plantearon diversas áreas de cooperación potenciales.

Así mismo, Cuba ha sido otro socio importante, con dos visitas realizadas de manera bilateral y un intercambio de médicos preparado en el 2017. No podemos dejar de mencionar a Colombia ya que se ha implementado un proyecto a mediano plazo sobre la gestión de residuos sólidos, así como a China con quien recientemente se han establecido contactos para generar inversión en el municipio y posiblemente hermanar a Cuatla con alguna ciudad de ese país. Finalmente, se han iniciado los preparativos con la ciudad de Besançon en Francia para realizar intercambios de buenas prácticas en el área de protección civil.



Visita técnica de autoridades de Tolimá, Colombia

De acuerdo con las autoridades municipales, estos son algunos de los beneficios de la implementación de la acción internacional en Cuautla

- La asistencia de Cuautla a la conferencia de Naciones Unidas Habitat III en Quito, Ecuador, abrió las posibilidades para funcionarios públicos de asistir a talleres, conferencias, ponencias y pláticas sobre el desarrollo urbano y complementar sus conocimientos en esa área, y además permitió establecer un contacto con agencias como ONU Hábitat, el Fondo Mundial para el Desarrollo de las Ciudades, el Instituto de Innovación Urbana de Guangzhou, Ciudades y Gobiernos Locales Unidos, la Fundación Leonardo DiCaprio así como Bloomberg Philantropies, Cités Unies de France entre otras.
- La creación del Club de Migrantes “Cuautla los Hijos Ausentes” ha permitido la inscripción de 50 padres de familia al programa Corazón de Plata para que puedan visitar a sus hijos indocumentados en los Estados Unidos. Estos están próximo a salir en el mes de junio.
- El club de migrantes ha realizado también una serie de donativos a ciudadanos cuautlenses beneficiándoles directamente.
- El cuerpo de bomberos de Cuautla recibió un vehículo utilitario de parte de sus contrapartes estadounidenses en Riverside en el 2016 debido al hermanamiento que existe entre las dos ciudades desde hace 49 años.
- El intercambio con Colombia en el área de la gestión de residuos sólidos ha dado como resultado el lanzamiento en la cooperación entre el Instituto Tecnológico de Cuautla y el relleno sanitario La Perseverancia, beneficiando a estudiantes y académicos con un espacio de estudio, prácticas profesionales, investigación entre otros.
- El relleno sanitario ha beneficiado de la acción internacional con la presencia de alcaldes, empresarios y funcionarios colombianos en sus instalaciones durante en intercambio en el marco de la cooperación Sur-Sur entre México y Colombia.
- La cooperación con la DGCP de la SRE ha permitido a funcionarios municipales acceder a capacitaciones en línea ofrecidos por el Instituto Matías Romero.
- El intercambio de artes plásticas entre Cuautla y Riverside permitió a estudiantes exponer sus pinturas en la ciudad del país vecino.
- El seguimiento de protocolos con las embajadas de México en el extranjero ha dado la oportunidad a estudiantes de la Universidad Latina campus Cuautla de reunirse con representantes de la cancillería mexicana en Canadá y conocer más el trabajo que realizan esas dependencias.
- La participación de una delegación cuautlense en el 5º congreso de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos dio la oportunidad a funcionarios públicos de vivir una experiencia internacional en el ámbito de los gobiernos locales y el interés de trabajar en red con otros gobiernos locales.

Buenas prácticas en materia de Acuerdos Interinstitucionales



La Universidad de Guadalajara y Francia amplían su colaboración

En el marco de su participación en un Seminario en Francia, la UdeG firmó 7 convenios de colaboración

La Universidad de Guadalajara (UdeG) el pasado 15 de mayo, participó en Francia en un seminario internacional sobre educación superior, "Experiencias y mejores prácticas en la educación superior de Francia" durante el cual se firmaron 7 convenios de colaboración y se llevó a cabo un diálogo con líderes sobre estrategias y retos.

La misión internacional fue una actividad coorganizada con el apoyo de la Embajada de México en Francia, la Embajada de Francia en México, la Agencia Campus France, la UNESCO y la OCDE, y forma parte de la estrategia integral de internacionalización de la UdeG, encaminada a elevar la calidad de sus funciones sustantivas.

como resultado de la reunión de trabajo en 2013 de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), en coordinación con la Embajada de México en Francia y la Agencia Campus France, la UdeG recibió el Tour de Escuelas Doctorales Francesas el 13 de marzo de 2017, en el que se plantearon acciones de cooperación en diferentes áreas del conocimiento, a las cuales se les dará seguimiento en estas reuniones de trabajo.

En el seminario se llevaron a cabo talleres y conferencias impartidas por líderes de Francia

- El martes 16 se realizó una sesión con expertos de la UNESCO sobre educación, ciencias sociales, ciencias naturales y exactas, así como el sector cultural,

-Del 17 al 19 de mayo se efectuaron las firmas de siete convenios de colaboración que coadyuvarán a la internacionalización de la Universidad de Guadalajara.



Eventos durante el Seminario.

Colaboraciones especiales

Braulio Díaz

Alianza Euro Latinoamericana de Cooperación entre Ciudades, AL-LAs

Coordinación General de Asuntos Internacionales CDMX





Braulio Díaz Castro

Subdirector de Gestión de conocimiento y comunicación

Una “nueva” ciudad global

La Ciudad de México es una ciudad global. El mundo actual así lo reconoce y se lo manifiesta en varios sentidos, como: catalogarla en 2016 como primer destino turístico del mundo por el New York Times o como la capital mundial del diseño y un ícono de la cultura popular; ser la entidad sede de grandes capitales internacionales que más aportan anualmente al PIB nacional; o consolidarla como uno de los laboratorios de conocimiento e innovación más importantes de la región. ¿Qué significan las relaciones internacionales de la capital mexicana en este escenario?

El primer gobierno democráticamente electo en esta ciudad puso en marcha una oficina de asuntos internacionales como parte de la estructura de gobierno y la dotó de un perfil político importante al insertarla en la Jefatura de Gobierno, con una agenda muy amplia de actividades, pero sin las facultades necesarias para coordinar las relaciones internacionales que realiza de manera casi inherente todo el gobierno.

A lo largo de cuatro administraciones, las relaciones internacionales de la ciudad han mostrado su importancia y ganado terreno incluso en el discurso político. Es cada vez más relevante que la ciudad esté representada por perfiles de primer orden en los espacios de discusión de los temas de interés, como son: el cambio climático, la movilidad urbana, la gestión de riesgos y desastres, la salud, entre otros.

Actualmente, con una Coordinación General de Asuntos Internacionales (CGAI) muy fortalecida, la ciudad participa en las principales redes internacionales; promueve el cuidado y atención de los “chilangos” en el exterior mediante sus casas de representación en Chicago y Los Ángeles; encabeza la alianza AL-LAS que agrupa a ciudades de América Latina y Europa que trabajan para profesionalizar sus relaciones internacionales e incidir en las grandes agendas globales; atiende delegaciones internacionales; y gestiona proyectos de cooperación con ciudades aliadas, entre un gran abanico de actividades.

La internacionalización cobra especial relevancia para la administración pública local al incorporarse como uno de los ejes transversales del Programa General de Gobierno 2013-2018. Sin embargo, es tiempo de preguntarse si la acción internacional, debe o no ser una política pública.

Desde 2014, esta discusión se ha llevado a cabo de forma rigurosa por medio de un proceso de diálogo multiactor promovido por el Laboratorio para la Ciudad y la CGAI a través de AL-LAs. En este se ha involucrado a más de un centenar de representantes de organizaciones civiles y culturales, líderes de opinión, académicos, representantes de las áreas de gobierno, empresarios y emprendedores, que ha tenido como resultado un conjunto de recomendaciones sistematizadas en una publicación denominada “La CDMX en el mundo: hacia una política pública de acción internacional”. En ella se detallan una serie de temáticas y regiones prioritarias, así como acciones a implementar para orientar una directriz general de política internacional local entre las que destaca la necesidad de revisar el marco legal para su ejercicio.

A la luz de la aprobación de la primera Constitución de la CDMX, se ha logrado incluir una propuesta que, por primera vez, otorga facultades al gobierno de la ciudad para tener relaciones internacionales en el marco de sus atribuciones.

El artículo 20 “Ciudad Global”, reafirma la vocación pacifista, solidaria, hospitalaria y de asilo que es la CDMX. Promueve su presencia en el mundo y su inserción en el sistema global y de redes de ciudades de manera estratégica y orientada a los principios descritos. Destaca la importancia de garantizar los derechos humanos de las personas migrantes instrumentando políticas de acogida y protección, así como mecanismos para reconocer a víctimas de desplazamientos forzados que cobran relevancia con la declaratoria de Ciudad Santuario firmada por el Jefe de Gobierno el pasado 7 de abril.

Todas estas acciones en diversos ámbitos, temas y modalidades, deberá ser organizada e implementada por medio de un órgano coordinador de los asuntos internacionales de toda la ciudad, que cuente con la participación de actores públicos, privados, organizaciones de la sociedad civil y ciudadanía que mantengan vínculos con el exterior. Para que esto tenga legitimidad, esta entidad deberá informar de manera semestral al Congreso local y a la ciudadanía sobre los acuerdos y acciones realizados en este plano.

Todo esto abre la puerta a un reconocimiento de la vocación internacional de la ciudad con la necesidad de operar de manera articulada, legítima, coherente y con una visión largo plazo. Además, con el reto de probar que la internacionalización trae beneficios verdaderos a la ciudadanía que sirve.

El escenario está puesto para detonar el potencial de las relaciones internacionales en un mundo de cambios globales complejos y, en ocasiones, inexplicables. Es tiempo de creer la importancia de nuestra ciudad en el mundo. La aprobación del artículo Ciudad Global marca un precedente no sólo político, legal o institucional, sino social en la medida en que tanto la sociedad como el gobierno – implicados en su operación- puedan darle y obtener de él, un valor.